

# **KORELASI ANTARA PENGETAHUAN HUKUM DENGAN PERILAKU HUKUM DALAM PENERAPAN PROTOKOL KESEHATAN PADA PENGUNJUNG PASAR**

**(Studi Kuantitatif di Pasar Jaya Ciracas, Jakarta Timur)**



Shifa Nur Azizah

1401618069

Skripsi yang Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh  
Gelar Sarjana Pendidikan

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA DAN  
KEWARGANEGARAAN**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**

**2022**

## ABSTRAK

**Shifa Nur Azizah, Korelasi antara Pengetahuan Hukum dengan Perilaku Hukum dalam Penerapan Protokol Kesehatan pada Pengunjung Pasar. Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2022.**

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui apakah terdapat korelasi antara pengetahuan hukum dengan perilaku hukum dalam penerapan protokol kesehatan pada pengunjung pasar.

Penelitian menggunakan metode kuantitatif melalui survei di mana pengambilan sampel dilakukan menggunakan metode *purposive sampling* dengan sampel sebanyak 96 responden. Instrumen yang digunakan berupa tes dengan penskoran 0 dan 1 pada variabel X yaitu pengetahuan hukum, sedangkan pada variabel Y yaitu perilaku hukum digunakan angket skala perilaku dengan penskoran skala likert. Pada variabel X digunakan rumus *Point Biserial* untuk uji validitas dan untuk uji reliabilitas digunakan rumus KR20. Sedangkan pada variabel Y digunakan rumus Korelasi *Product Moment Pearson* untuk uji validitas dan uji reliabilitas digunakan *Alpha Cronbach*. Uji hipotesis yang digunakan adalah analisis statistik non parametrik dengan rumus korelasi *Rank Spearman*. Penelitian dilakukan di Pasar Jaya Ciracas, Jakarta Timur pada bulan Maret hingga Mei 2022.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa tidak terdapat korelasi antara pengetahuan hukum dengan perilaku hukum dalam penerapan protokol kesehatan pada pengunjung pasar karena didapatkan hasil penelitian di mana nilai signifikansi sebesar 0,359 dan nilai koefisien korelasi sebesar 0,095 yang artinya tingkat keeratan korelasi antara pengetahuan hukum dengan perilaku hukum dalam penerapan protokol kesehatan pada pengunjung pasar sangat rendah.

Kesimpulan dalam penelitian ini ialah  $H_a$  ditolak dan  $H_0$  diterima yang artinya tidak terdapat korelasi antara pengetahuan hukum dengan perilaku hukum dalam penerapan protokol kesehatan pada pengunjung pasar.

**Kata Kunci : Pengetahuan Hukum, Perilaku Hukum, Protokol Kesehatan, Pengunjung Pasar**

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

## ABSTRAC

***Shifa Nur Azizah, Correlation between Legal Knowledge and Legal Behavior in the Application of Health Protocols to Market Visitors. Thesis. Jakarta: Pancasila and Citizenship Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2022.***

*This study aims to determine whether there is a correlation between legal knowledge and legal behavior in the application of health protocols to market visitors.*

*The research uses quantitative methods through surveys where sampling is carried out using purposive sampling method with a sample of 96 respondents. The instrument used is a test with a score of 0 and 1 on the X variable, namely legal knowledge, while the Y variable, namely legal behavior, uses a behavioral scale questionnaire with a Likert scale scoring. In the variable X, the Biserial Point formula is used to test the validity and for the reliability test the KR20 formula is used. While the Y variable used the Pearson Product Moment Correlation formula to test the validity and reliability test used Cronbach's Alpha. The hypothesis test used is non-parametric statistical analysis with the Spearman Rank correlation formula. The research was conducted at Pasar Jaya Ciracas, East Jakarta from March to May 2022.*

*The results showed that there was no correlation between legal knowledge and legal behavior in the application of health protocols to market visitors because the results of the study showed that the significance value was 0.359 and the correlation coefficient value was 0.095, which means the level of close correlation between legal knowledge and legal behavior in the application of the protocol. the health of market visitors is very low.*

*The conclusion in this study is that  $H_a$  is rejected and  $H_0$  is accepted, which means that there is no correlation between legal knowledge and legal behavior in the application of health protocols to market visitors.*

***Keywords: Legal Knowledge, Legal Behavior, Health Protocol, Market Visitors***

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

# LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta



**Prof. Dr. Sarkadi, M.Si.**  
NIP. 196907041994031002

## TIM PENGUJI

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<b><u>Prof. Dr. Tjipto Sumadi, M.Si., M.Pd.</u></b> NIP. 196108061989031002 Ketua Sidang		8 Agustus 2022
2.	<b><u>Iqbal Syafrudin, S.Pd., M.I.P.</u></b> NIP. 198902062019031015 Sekretaris		8 Agustus 2022
3.	<b><u>Prof. Dr. Sarkadi, M.Si.</u></b> NIP. 196907041994031002 Penguji Ahli		9 Agustus 2022
4.	<b><u>Dwi Afrimetty Timoera, S.H., M.H.</u></b> NIP. 197304301998032001 Pembimbing I		5 Agustus 2022
5.	<b><u>Raharjo, S.Pd., M.Si.</u></b> NIP. 197604172005011003 Pembimbing II		8 Agustus 2022

Tanggal Lulus : 28 Juli 2022

## LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Sebagai civitas akademika Universitas Negeri Jakarta, saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Shifa Nur Azizah  
NIM : 1401618069  
Program Studi : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan  
Fakultas : Ilmu Sosial  
Perguruan Tinggi : Universitas Negeri Jakarta  
Jenis Strata : Strata 1/S1 (Sarjana Pendidikan/S.Pd)

Bahwa skripsi saya ini yang berjudul “Korelasi antara Pengetahuan Hukum dengan Perilaku Hukum dalam Penerapan Protokol Kesehatan pada Pengunjung Pasar (Studi Kuantitatif di Pasar Jaya Ciracas, Jakarta Timur)”, sepenuhnya merupakan karya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat akademik.

Apabila terdapat pelanggaran etika dalam karya saya dan pernyataan ini tidak sesuai dengan keadaan saya yang sebenarnya, maka saya siap mempertanggungjawabkan dan menanggung resikonya.

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

Jakarta, 28 Juli 2022  
Yang Membuat Pernyataan



Shifa Nur Azizah



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA  
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220  
Telepon/Faksimili: 021-4894221  
Laman: [lib.unj.ac.id](http://lib.unj.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Shifa Nur Azizah  
NIM : 1901618069  
Fakultas/Prodi : Ilmu Sosial / Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan  
Alamat email : Shifaazizah15@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi     Tesis     Disertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :  
Korupsi antara Pengetahuan Hukum dengan Perilaku Hukum dalam Penerapan Protokol Kesehatan Pada Pengunjung Pasar (Studi Kuantitatif di Pasar Jaya Citras, Jakarta Timur)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

Jakarta, Juli 2022

Penulis

*Shifa*

(Shifa Nur Azizah)

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

### Motto

*“Libatkan Allah dalam setiap langkah kehidupan dan jangan berhenti berdoa serta berusaha karena tidak ada manusia yang diberikan cobaan di luar batas kemampuannya.”*

### Persembahan

Persembahan dalam skripsi ini didedikasikan kepada pihak – pihak yang telah banyak memberikan motivasi, dukungan dan bantuan kepada peneliti selama melakukan proses penyusunan skripsi. Maka dari itu dipersembahkan skripsi ini kepada :

1. Ibu dan Ayah serta kakak tercinta yang telah banyak berjasa dalam memberikan doa, bantuan moril dan fasilitas serta motivasi di setiap langkah kehidupan peneliti.
2. Sahabat – sahabat baik peneliti selama di UNJ yaitu Erica Dian, Siti Rohimah, Adinda Fitria, Dzakkiyah Alshofiyah, Nurul Indah, Riska Alvina, Rani Nurlita, Diva Roi’atun, Mutiara Nur, Shinta Nurulita, Tri Utami, Dian Rahmawati, Amanda Nilamsari serta Nur Rohman yang banyak memberikan dukungan maupun bantuan selama proses penyusunan skripsi.
3. Sahabat baik peneliti yaitu Syariva Risa NY, Nur Khasanah, Nurul Aulia Syifa, Adila Qotrunnada, Rinneke Astergita, Rifani Nur Shaleha serta Ira Lines yang mau untuk berjuang bersama sekaligus memberikan dukungan dan bantuan selama proses penyusunan skripsi.
4. Sahabat sejak MTs yang telah tenang di sana yaitu alm. Muhammad Afrizal.
5. Ka Evi Indri mahasiswa PPKn UNJ Angkatan tahun 2017 yang telah banyak memberikan arahan dan bantuan selama proses penyusunan skripsi.
6. Ibu Dewi Sumarsih, S.Pd dan guru – guru MTsN 22 Jakarta yang bersedia memberikan bantuannya kepada peneliti selama proses penyusunan skripsi.
7. Teman – teman PPKn UNJ Tahun Angkatan 2018 khususnya kelas B yang banyak memberikan semangat dalam proses penyusunan skripsi.

## KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh.

Puji syukur dipanjatkan kepada Allah Azza Wa Jalla, Tuhan Yang Maha Esa karena atas segala karunia dan rahmat-Nya, peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul “Korelasi antara Pengetahuan Hukum dengan Perilaku Hukum dalam Penerapan Protokol Kesehatan pada Pengunjung Pasar (Studi Kuantitatif di Pasar Jaya Ciracas, Jakarta Timur)”.

Penyusunan skripsi ini merupakan salah satu syarat yang harus dipenuhi untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.

Dalam penyusunan skripsi tentunya telah banyak dukungan dan bantuan dari orang – orang di sekeliling peneliti. Dengan demikian peneliti mengucapkan terima kasih sebanyak – banyaknya kepada :

1. Prof. Dr. Komarudin, M.Si. Selaku Rektor Universitas Negeri Jakarta dan Dosen Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
2. Prof. Dr. Sarkadi, M.Si. Selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.
3. Prof. Dr. Tjipto Sumadi, M.Si., M.Pd. Selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan FIS UNJ.
4. Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd. Selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah membimbing selama masa perkuliahan.
5. Ibu Dwi Afrimetty Timoera, S.H., M.H. Selaku Dosen Pembimbing I yang telah banyak memberikan bimbingan, arahan serta saran dalam penyusunan skripsi.
6. Bapak Raharjo, S.Pd., M.Si. Selaku Dosen Pembimbing II yang telah berjasa dalam memberikan bimbingan dan arahan dalam penyusunan skripsi.
7. Segenap Dosen Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan yang telah memberikan ilmu serta mendidik semua mahasiswa dengan penuh kasih sayang.



8. Semua pihak yang telah memberikan bantuan dan tidak dapat disebutkan satu persatu.

Semoga dengan segala kebaikan yang telah diberikan mendapatkan pahala dan balasan dari Allah Azza Wa Jalla.

Akhir kata peneliti menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna karena keterbatasan ilmu yang dimiliki. Oleh karena itu dengan kerendahan hati peneliti mengharapkan segala kritik dan saran dari semua pihak yang bersifat membangun demi menyempurnakan penyusunan skripsi. Semoga skripsi ini dapat dipahami dengan mudah oleh semua orang khususnya para pembaca.

Jakarta, 28 Juli 2022

Peneliti

Shifa Nur Azizah

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

## DAFTAR ISI

ABSTRAK .....	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI .....	iv
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS .....	v
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	vi
MOTTO DAN PERSEMBAHAN .....	vii
KATA PENGANTAR .....	viii
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR BAGAN .....	xiii
DAFTAR GRAFIK.....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN.....	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang .....	1
B. Identifikasi Masalah .....	11
C. Pembatasan Masalah .....	11
D. Perumusan Masalah.....	12
E. Kegunaan Penelitian.....	12
BAB II PENYUSUNAN KERANGKA TEORETIK, KERANGKA BERPIKIR DAN PENGAJUAN HIPOTESIS .....	14
A. Deskripsi Konsep .....	14
1. Perilaku Hukum .....	14
2. Pengetahuan Hukum .....	20
3. Penelitian yang Relevan dan <i>State of the Art</i> .....	25
B. Kerangka Berpikir .....	30
C. Pengajuan Hipotesis .....	31

BAB III METODOLOGI PENELITIAN .....	32
A. Tujuan Penelitian.....	32
B. Tempat dan Waktu Penelitian .....	32
C. Metode dan Desain Penelitian .....	33
D. Populasi dan Sampel Penelitian .....	33
E. Instrumen Penelitian.....	35
1. Variabel Terikat (Perilaku Hukum) .....	35
2. Variabel Bebas (Pengetahuan Hukum).....	36
3. Uji Coba Instrumen.....	40
F. Teknik Analisis Data .....	43
1. Uji Prasyarat Analisis .....	43
2. Uji Hipotesis .....	44
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....	46
A. Deskripsi Lokasi.....	46
1. Perilaku Hukum (Variabel Y).....	46
2. Pengetahuan Hukum (Variabel X).....	49
3. Uji Instrumen Penelitian .....	53
B. Pengujian Persyaratan Analisis .....	56
1. Uji Normalitas.....	57
2. Uji Linearitas .....	58
C. Pengujian Hipotesis .....	59
1. Uji Korelasi <i>Rank Spearman</i> .....	60
D. Pembahasan Hasil Penelitian.....	62
1. Korelasi antara Pengetahuan Hukum dengan Perilaku Hukum dalam Penerapan Protokol Kesehatan pada Pengunjung Pasar.....	62
E. Keterbatasan Penelitian .....	68


  
 Memmendaskan &
   
 Memartakatkan Bangsa

BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN SARAN .....	69
A. Kesimpulan.....	69
B. Implikasi.....	70
C. Saran.....	70
DAFTAR PUSTAKA .....	72
LAMPIRAN – LAMPIRAN.....	77
RIWAYAT HIDUP.....	112



*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

## DAFTAR TABEL

Tabel 1. Perhitungan Angket Skala Likert .....	36
Tabel 2. Kisi – Kisi Instrumen Penelitian .....	37
Tabel 3. Distribusi Frekuensi Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	48
Tabel 4. Distribusi Frekuensi Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	51
Tabel 5. <i>Crosstab</i> Distribusi Frekuensi Variabel XY .....	52
Tabel 6. Hasil Uji Validitas Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	54
Tabel 7. Hasil Uji Reliabilitas Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	54
Tabel 8. Hasil Uji Validitas Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	55
Tabel 9. Hasil Uji Reliabilitas Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	56
Tabel 10. Hasil Uji Normalitas .....	57
Tabel 11. Hasil Uji Linearitas .....	58
Tabel 12. Hasil Uji Korelasi <i>Rank Spearman</i> .....	61

## DAFTAR BAGAN

Bagan 1. Kerangka Berpikir .....	30
----------------------------------	----

## DAFTAR GRAFIK

Grafik 1. Histogram Data Ordinal Variabel Y .....	49
Grafik 2. Histogram Data Variabel Y .....	49
Grafik 3. Histogram Data Ordinal Variabel X .....	51
Grafik 4. Histogram Data Variabel X .....	52

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

## DAFTAR TABEL

Tabel 1. Perhitungan Angket Skala Likert .....	36
Tabel 2. Kisi – Kisi Instrumen Penelitian .....	37
Tabel 3. Distribusi Frekuensi Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	48
Tabel 4. Distribusi Frekuensi Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	51
Tabel 5. <i>Crosstab</i> Distribusi Frekuensi Variabel XY .....	52
Tabel 6. Hasil Uji Validitas Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	54
Tabel 7. Hasil Uji Reliabilitas Variabel X (Pengetahuan Hukum) .....	54
Tabel 8. Hasil Uji Validitas Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	55
Tabel 9. Hasil Uji Reliabilitas Variabel Y (Perilaku Hukum) .....	56
Tabel 10. Hasil Uji Normalitas .....	57
Tabel 11. Hasil Uji Linearitas .....	58
Tabel 12. Hasil Uji Korelasi <i>Rank Spearman</i> .....	61

## DAFTAR BAGAN

Bagan 1. Kerangka Berpikir .....	30
----------------------------------	----

## DAFTAR GRAFIK

Grafik 1. Histogram Data Ordinal Variabel Y .....	49
Grafik 2. Histogram Data Variabel Y .....	49
Grafik 3. Histogram Data Ordinal Variabel X .....	51
Grafik 4. Histogram Data Variabel X .....	52

*Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa*

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Kisi – Kisi Instrumen Penelitian (Sebelum Uji Coba) .....	77
Lampiran 2. Kisi – Kisi Instrumen Penelitian (Setelah Uji Coba).....	79
Lampiran 3. Instrumen Penelitian Variabel X .....	81
Lampiran 4. Instrumen Penelitian Variabel Y .....	84
Lampiran 5. Hasil Uji Coba Penelitian (Uji Validitas Variabel X) .....	86
Lampiran 6. Hasil Uji Coba Penelitian (Uji Reliabilitas Variabel X).....	88
Lampiran 7. Hasil Uji Coba Penelitian (Uji Validitas Variabel Y) .....	89
Lampiran 8. Hasil Uji Coba Penelitian (Uji Reliabilitas Variabel Y).....	91
Lampiran 9. Data Original dari Lapangan (Tabulasi Data Variabel XY). 92	
Lampiran 10. Hasil Uji Normalitas dan Linearitas .....	97
Lampiran 11. Distribusi Frekuensi Data Ordinal Variabel X .....	98
Lampiran 12. Distribusi Frekuensi Data Ordinal Variabel Y .....	98
Lampiran 13. Deskripsi Data Ordinal Variabel XY.....	98
Lampiran 14. Deskripsi Data Variabel XY .....	99
Lampiran 15. <i>Crosstab</i> Data Variabel XY.....	99
Lampiran 16. Perhitungan Koefisien Korelasi <i>Spearman</i> (Manual).....	100
Lampiran 17. Transkrip Wawancara <i>Expert Judgement</i> .....	103
Lampiran 18. Bukti <i>Google Form</i> Uji Coba Instrumen.....	104
Lampiran 19. Bukti <i>Google Form</i> Kuesioner Skripsi .....	105
Lampiran 20. Surat Izin Penelitian Fakultas .....	106
Lampiran 21. Surat Izin Penelitian Program Studi .....	107
Lampiran 22. Surat Keterangan Penelitian .....	108
Lampiran 23. Dokumentasi Wawancara <i>Expert</i> .....	109
Lampiran 24. Dokumentasi Pasar Jaya Ciracas, Jakarta Timur .....	110

Mencerdaskan &  
Memartabatkan Bangsa